

**Miguel Angel MONGE**, *Ética, Salud, Enfermedad*, Madrid 1991, ed. Palabra, 280 pp. 13,5 x 20 cm.

Como fruto de su experiencia profesional como médico, y pastoral como sacerdote, el A. ofrece esta obra, que pretende hacer asequibles al público en general una serie de reflexiones éticas sobre la atención sanitaria. Tras unas breves páginas de teoría ética, la obra desarrolla con cierto detalle, pero a nivel siempre asequible para profanos, las distintas cuestiones relevantes para la ética del profesional de la salud: el respeto a la persona humana, el aborto, el dolor humano y su alivio, la drogadicción, la enfermedad terminal, la eutanasia y el testamento vital, el respeto a la integridad corporal y medicina de trasplantes, las intervenciones médicas sobre la sexualidad humana (contracepción en sus diversas formas, reproducción asistida), la eugenesia, la experimentación clínica, la comunicación con el paciente y su derecho a conocer la verdad, el secreto profesional del médico, la humanización de la atención sanitaria (con referencia a las principales virtudes que hay que poner en juego para poder llevarla a cabo), y la atención espiritual y religiosa al enfermo.

La obra se desarrolla dentro de una mentalidad sanitaria plenamente profesional. Aporta con gran frecuencia argumentos racionales acerca de la conducta deseable en el profesional de la salud. Tal como el A. indica en la introducción, aunque el libro esté escrito desde una perspectiva cristiana, no ignora la actual sociedad pluralista; por esta razón, pretende dar argumentos racionales a toda persona de buena voluntad que desee atenderlos; en este sentido, el conjunto de argumentación de la obra permite que el profano aprecie la coherencia interna y la profunda humanidad de una ética sanitaria de inspiración cristiana.

Nos encontramos, en suma, ante un breve compendio de ética para los profesionales de la salud, asequible, y de indudable interés para los estudiantes —especialmente de Medicina y Enfermería—, o para los profesionales que, preocupados por los aspectos éticos de su trabajo, deseen una primera aproximación a estas cuestiones.

A. Pardo

**Dionisio BOROBIO (ed.)**, *Nacimiento de los hijos y familia*, ed. Universidad Pontificia de Salamanca, col. «Estudios familiares» n. 7, Salamanca 1991, 211 pp., 14,8 x 20,2

El volumen es una publicación de la Escuela Superior de Ciencias de la Familia de la Universidad Pontificia de Salamanca. Recoge las aportaciones presentadas los días 23-24 de marzo de 1990 en unas Jornadas de Estudio sobre el tema que presta título al libro. Constituye un primer paso de un proyecto más global de estudios sobre «La familia en las diversas situaciones fundamentales de la vida». Este primer paso se centra en el nacimiento de los hijos, analizado desde diversas perspectivas.

L. Riesgo aborda el tema *Hijos, familia, sociedad*, desde la perspectiva sociológica. Presenta y valora la aportación de los hijos a la familia, especialmente a los padres, y analiza la crisis actual de la natalidad en los países llamados desarrollados, con sus consecuencias negativas a nivel individual, familiar y social. F. Rodríguez, desde una perspectiva cultural, estudia el nacimiento de los hijos en la cultura tradicional de Castilla. D. Borobio se ocupa de la perspectiva religiosa en su ponencia *Lo religioso en el nacimiento de los hijos ayer y hoy*, analizando las manifestaciones y experiencias re-